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C hers Amis,  
 

Ô combien il est difficile de vivre 
en ce moment ! L’obscurité 
semble gagner partout : les 
guerres en Ukraine et en Israël/
Palestine, l’assassinat de l’ensei-

gnant à Arras, et toujours, en arrière-fond, des 
crises et catastrophes multiples. Et tout cela a lieu 
à un moment de l’année où les jours se font de 
plus en plus courts. L’automne est une période dif-
ficile pour beaucoup d’entre nous, car la lumière du 
jour nous manque de plus en plus. Tout se passe 
comme si la création elle-même voulait se mettre 
au pas des événements qui obscurcissent notre 
monde ! 

 Que faire quand l’obscurité du mal et de la 
mort semble gagner partout du terrain ?  
 

 Il me semble qu’il existe un remède : se rappe-
ler dans la foi qu’il y avait quelqu’un qui est venu 
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vivre parmi nous il y a deux mille ans : Jésus-
Christ. Il était la lumière du monde, car il a 
apporté quelque chose de nouveau : la paix, 
l’amour et le pardon ! Jésus nous parlait de 
Dieu encore d’une manière toute nouvelle, 
d’une façon telle que des hommes, des 
femmes, des jeunes et enfants puissent re-
trouver confiance en la vie et en un avenir 
possible. Tout se passait comme si ce Jésus 
nous prenait par la main pour nous faire dé-
couvrir un Dieu d’amour, de paix et de par-
don. L’image altérée d’un Dieu méchant, res-
ponsable du mal, d’un Dieu tyrannique qui 
nous poursuit de sa colère, cédait la place à 
l’image d’un Père qui se préoccupe de ses 
enfants, d’un Père généreux et accueillant. 
D’un Père qui nous poursuit tout au long de 
notre vie de sa bonté et de son bonheur. Et 
c’est ce message de Jésus qui met de la lu-
mière dans nos cœurs blessés. Il est notre 
guide dans ces temps troubles, il est le mes-
sager d’une bonne nouvelle dans ces mo-
ments où il ne semble exister que de mau-
vaises ! 

 Dans le temps de l’Avent, il y a cette belle 
tradition de mettre au Temple ou dans nos 
maisons une couronne de l’Avent avec ses 
quatre bougies. Pour égrener les quatre di-
manches du temps de l’Avent, nous allumons 
chaque dimanche une nouvelle bougie, jus-
qu’à ce que le quatrième dimanche, toutes 
les quatre bougies soient allumées. Ce qua-
trième dimanche est d’ailleurs le dernier 

avant la fête de Noël. Dans cette action d’allu-
mer les quatre bougies, se trouve pour moi 
un geste symbolique fort : au fur et à mesure 
que l’obscurité grandit, nous mettons pour-
tant de plus en plus de lumière, allumant de 
plus en plus de bougies. C’est un signe de 
protestations de notre foi qui ne peut pas 
supporter que l’obscurité emporte dans ce 
monde. C’est un signe d’espérance que nous 
ne sommes pas seuls, que Christ est en train 
de venir ! Que Celui qui est la lumière du 
monde ne nous abandonne pas, mais qu’il 
est là, qu’il vient toujours et toujours à nou-
veau vers nous ! C’est un signe de paix et 
d’amour que, en Jésus, la guerre et la mort 
sont déjà vaincues et qu’il n’est pas vain d’ai-
mer et de chercher la paix !  
 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Alors, chers amis, ne désespérons pas. 
Ouvrons nos cœurs à la présence lumineuse 
de Celui qui est aussi notre lumière. Il veut 
venir aussi à nous, nous apporter la paix 
dans nos cœurs ! Nous pouvons poser des 
gestes concrets qui expriment notre espé-
rance, notre confiance, notre amour que mal-
gré tout, la lumière de Jésus Christ vaincra 
toutes obscurités.  
 
 Je vous souhaite de vivre un temps de 
l’Avent béni,  

                                                                                                  

Volker KRÖNERT                                                                                                               
Votre pasteur 
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N ous voici avec ce texte de miséricorde, de 
réconciliation et de pardon, élevés là tout près 
de Dieu, bien au-dessus de notre condition 
d’hommes pécheurs et perdus. Car « La haine 
et la colère face à l’offense font partie de l’ex-
périence de tous les hommes. Ce sont les ré-
actions « naturelles » de tout offensé : natu-
relles car spontanées. Il serait anormal de ne 
pas ressentir tristesse et colère. 1» 
 Cette colère, celle qui ne capitule pas de-
vant Dieu et son salut merveilleux en Christ, 
détruit, depuis Caïn et Abel, ce monde créé 
parfait et ses habitants cruels. Qui devront, 
tous sans exception, pourtant faire face un 
jour au jugement. 
 Ce Joseph, homme humilité, réduit à néant 
par des problèmes familiaux trop grands, pe-
sants et impossibles à maîtriser, avait toutes 
les raisons du monde pour laisser la colère se 
déployer et pour se venger, mais par la grâce 
de Dieu agissante à chaque pas de sa vie er-
rante, il survécu, surmonta et pardonna.  
 Mais un terrorisme, une des horreurs de 
notre XXIème siècle, commencé en Afghanis-
tan, par haine de l’Occident, ne laisse lui au-
cune place au pardon. Et ses dégâts parmi 
nous se font de plus en plus prégnants, im-
portants.  

 Et terreur aussi en Amérique du Sud en-
core  
 
aujourd’hui avec ces guérilleros armés jus-
qu’aux dents tout comme en Irlande du nord 
jusqu’à très récemment. La mort semble par-
tout être LA solution. Alors, avec trois his-
toires vraies assez extraordinaires, nous voya-
gerons ce jour vers le pardon. 
 D’abord en Egypte avec un esclave qui de-
viendra un des patriarches d’Israël, puis au Pé-
rou où nous verrons un guérillero las de tuer 
et enfin en Irlande pour un terroriste prison-
nier dont l’enfant avait été sauvagement mal-
traité. Ils viendront aujourd’hui pour illustrer 
cette parabole du jugement dernier et plaider 
pour tenter de nous fléchir et de nous faire 
choisir la douceur de la miséricorde au lieu du 
délire destructeur qui pourrait s’exprimer trop 
souvent encore dans la dureté de nos cœurs. 
 

L’ESCLAVE JOSEPH  
 

 Son histoire avait commencé, bizarrement, 
par des rêves étranges, un peu trop grands, et 
il aurait été gênant de les raconter n’eut été la 
place privilégiée de Joseph au sein de sa fra-
trie recomposée. Car Jacob, son Père, avait 
bien choisi une femme, qui lui avait été accor-

Par Mary Vaudran 

Genèse 50 : 
15 Quand les frères de Joseph virent que leur père était mort, ils dirent: Si Joseph nous prenait 
en haine, et nous rendait tout le mal que nous lui avons fait! 
16 Et ils firent dire à Joseph: Ton père a donné cet ordre avant de mourir: 
17 Vous parlerez ainsi à Joseph: Oh! pardonne le crime de tes frères et leur péché, car ils t'ont 
fait du mal! Pardonne maintenant le péché des serviteurs du Dieu de ton père! Joseph pleura, 
en entendant ces paroles. 
18 Ses frères vinrent eux-mêmes se prosterner devant lui, et ils dirent: Nous sommes tes ser-
viteurs. 
19 Joseph leur dit: Soyez sans crainte; car suis-je à la place de Dieu? 
20 Vous aviez médité de me faire du mal: Dieu l'a changé en bien, pour accomplir ce qui arrive 
aujourd'hui, pour sauver la vie à un peuple nombreux. 
21 Soyez donc sans crainte; je vous entretiendrai, vous et vos enfants. Et il les consola, en par-
lant à leur cœur. 
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dée, mais les choses ne s’étaient pas pas-
sées comme prévues. D’autres étaient ve-
nues et la Rachel bien-aimée n’avait pas sur-
vécu à la naissance de son deuxième enfant. 
C’est tout dire de l’importance de Joseph 
pour son père, et de l’amour porté à celui qui 
lui rappelait sa mère, la femme tant aimée, 
cet amour qui le favorisait. D’où la jalousie 
féroce de ses frères qui eux bouillaient. Et ce 
jusqu’à ces deux rêves insensés, dernières 
deux gouttes d’eau qui firent là déborder le 
vase. Et se lève alors en eux le désir furieux 
de tuer, d’éliminer le gêneur, et de s’appro-
prier l’héritage. La mort seule semble LA so-
lution au mal qu’ils endurent depuis la nais-
sance de ce frère-là. Et Joseph lui ne devra 
sa vie qu’au passage d’une caravane, 
puisque là, c’est aisé : vendu…disparu du 
paysage, escamoté le frère détesté ! 
 Alors commence la galère d’un presque 
enfant adoré jeté soudainement dans l’ano-
nymat d’une existence niée. Il était le pre-
mier ? Le voilà le dernier. Ce rejet va-t-il le 
rendre amer, et prêt à toutes les bassesses 
pour s’en sortir, pour arriver ? Non, le carac-
tère exceptionnel de cet enfant gâté, Dieu 
l’avait décelé. Et aussi choisi pour le servir, 
ainsi, après la belle tunique rayée, voici le 
pagne de l’esclave, tout en bas de l’échelle 
sociale. Dans l’humiliation extrême, Joseph 
demeurera digne des rêves de son Dieu qui 
sera avec lui en tout ce qu’il fera et là, il ré-
ussira. La tentation viendra alors vouloir le 
faire trébucher, n’est-il pas bien attrayant ce 
bel Hébreux pour la femme d’un eu-
nuque Potiphar ? Mais voilà,  le cœur de Jo-
seph est droit, et il respecte ce maître dont il 
jouit de la confiance totale, comment pourrait
-il le trahir ? Impossible tout simplement ! Ce 
n’est pas ainsi que les rêves s’accomplis-
sent ! C’est alors que la situation se retourne 
brusquement et que le piège s’ouvre, autre-
ment. Accusé de ce qu’il n’a pas commis, 
c’est le retour brutal à la case départ et qui 
plus est cette fois là en coupable désigné. Et 
la prison, pour un esclave, c’est vraiment le 

fond du fond. Joseph va-t-il désespérer, et 
gémir sur l’injustice de sa vie, va-t-il ici intri-
guer et tricher ? Non, tout à nouveau, il fera 
là de son mieux et ce sont ces dons de sa 
personnalité qui le feront remarquer et qui le 
hisseront, à nouveau, tout en haut. Car cette 
prison, il la finira bien par la diriger, plus ou 
moins. Cependant,  c’est de ce trou profond 
qu’expliquant les rêves par la sagesse de 
son Dieu, même si oublié là par l’ingratitude 
de l’échanson, et sans le haïr pour autant, 
qu’il sortira pour voir les siens se réaliser. 
Car ses rêves n’étaient pas illusion ni préten-
tion mais prémonition. La main de Dieu ayant 
été là dans chaque détail de cette vie niée, 
abusée, écrasée. Et le pardon généreux de 
Joseph à ses frères n’est autre que le pardon 
de Dieu qui a, lui, tout conduit ainsi pour 
eux.  
 

LE GUERILLERO FATIGUE 
 

 Au Pérou, un  guérillero, rempli de haine, 
mais las de tuer, triste et effrayé, avait enten-
du par hasard à la radio une émission  s’inti-
tulant « Christ pour les marxistes 2». Et là, il 
apprit ce que Jésus, le grand Maître, avait dit 
au sujet du pardon aux ennemis. Et voici que 
ce passage biblique pénétra au plus profond 
de son être. Soudainement il fit l’expérience 
de la paix et se mit alors à pleurer comme un 
enfant. Je ne comprends pas ce qui se passe 
écrivit-il vite ensuite au pasteur : j’ai haï le 
riche, mes parents ont été victimes d’un ex-
ploiteur, mais, pour une raison que j’ignore, 
je n’ai plus de haine envers lui. Et je ne peux 
l’expliquer. Est-il possible pour moi de ne 
plus haïr ? Je n’ai entendu ce message 
qu’une seule fois et combien heureux je suis 
aujourd’hui ! Je veux maintenant lire LE Livre 
des livres !  
 

LE TERRORISTE PARDONNE 
 

 Cependant, il y a des évènements, des 
situations insurmontables que nos cœurs ra-
vagés ne peuvent supporter. Pour cet autre 



 

terroriste, Irlandais lui, et pourtant récem-
ment converti, la haine était revenue et reve-
nue 3 en force quand il avait appris, dans sa 
cellule de prisonnier, que son tout petit de 
trois ans avait été maltraité par un voyou, 
boxé, hospitalisé avec un nez cassé, et que 
depuis il bégayait. Il sut bien sûr aussitôt ce 
qu’il ferait à cet homme là. Pourtant, « En 
son cœur, Dieu plaidait : « Pardonne-lui ! », 
ce à quoi il répondait avec une implacable 
régularité : « Je  lui pardonnerai… quand je 
l’aurai tué ! Tu as vu ce qu’il a fait à mon 
fils ? » « Et toi, répondit Dieu, as-tu vu ce 
qu’ils ont fait à Mon Fils ?» Oui, le Christ a 
lutté à Gethsémané, a subi l’injure, le mépris 
et la calomnie, puis la croix, pour que nous, 
pécheurs perdus, soyons aujourd’hui par-
donnés par la foi.  
 Le disciple est-il plus grand que le 
Maître ? Non, mais ce n’est qu’après une 
âpre résistance, qu’il pût supplier Dieu de lui 
accorder la grâce et la force de pardonner, et 
qu’il fût alors exaucé. Et renonça dès lors à 
tuer. 
 

 Si Dieu nous a tant pardonné, TOUS NOS 
PECHES et si nous nous savons incompé-
tents pour juger, il ne nous reste alors que la 
miséricorde pour subsister. Le pardon est 
divin, il nous fait nous sentir bien, il guérit 
l’âme et le cœur et libère de la peur. Allégés 
alors et comme en apesanteur là où la loi de 
la gravité s’évade, nous voici ébahis comme 
éblouis en sortie de prison, en école buis-
sonnière, oui en enfants à qui l’on aurait sou-
dainement donné la clé des champs. Et nous 
rions. Oser marcher dans la rosée de l’aurore 
là où un jour nouveau se lève, celui de la 
reddition. Renoncer à nos droits et nous se-
rons certes des extra-terrestres mais des ex-
tra-terrestres du Seigneur. Si la médiocrité 
de l’homme peut un temps nous déconte-
nancer, elle ne nous surprendra pourtant pas 
très longtemps car nous connaissons trop 
bien la nôtre.  
  Une définition de la miséricorde pourrait 
nous aider, celle du voyageur, navigateur so-

litaire Olivier de Kersauson : « On dira que 
Dieu a donné des commandements mais que 
l’homme n’a pas pu correctement tous les 
exécuter, la miséricorde c’est la pitié, la ten-
dresse et l’émotion devant l’impuissance de 
l’homme. La miséricorde permet à l’homme 
flétri de reverdir. 4»  
 

 Qu’à notre tour nous puissions donc, 
dans son sillage, faire de cet engrais là un 
très grand usage !  

Mary Vaudran 
Culte du 17/09/2023 

Bolbec 

1 Jacques BUCHHOLD, Le Pardon et l’oubli,  
Edifac, Paris 2009, p. 40. 
2 Richard WURMBRAND, Reaching to the 
Heights, Living Sacrifice Books, Bartelsville, 
U.S.A., 1992, Jan. 27. 
3 David HAMILTON, Vivre ou mourir pour 
une Cause, Foi et Victoire, Lillebonne, 1997, 
p. 104. 
4 Olivier de KERSAUSON, Ocean’s Song,  
Le Cherche-Midi, Paris, 2008, p. 245-246.  
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Par Jean-Marie de Bourqueney 

U n certain nombre de parents, mais aussi 
de grands-parents, se désole, voire parfois 
culpabilise , de ne pas avoir réussi à trans-
mettre la foi à ses enfants ou petits-enfants. 
Il est vrai qu’autrefois l’habitude sociale et la 
tradition familiale favorisaient une pratique 
religieuse plus marquée. Ce sentiment de 
culpabilité repose sans doute sur le souhait 
que nos enfants poursuivent notre chemin. 
Mais dans la diversité des convictions pro-
testantes, la foi n’est pas un objet que l’on 
peut transmettre comme on transmet un re-
lais dans la course du même nom . 
 

 Il y a deux grandes manières, dans le 
protestantisme, d’envisager la foi. La pre-
mière insiste sur la grâce. La foi est donnée, 
gratuitement, elle est la conséquence de l’un 
des principes fondateurs de la Réforme : so-
la gratia, « la grâce seule ». Seul Dieu, et 
non pas l’être humain, peut donner la foi. 
Les chrétiens et l’Église peuvent en témoi-
gner mais non pas la donner. De plus, on 
insiste sur la dimension personnelle de la 
foi : c’est un don et une expérience vécue. 
Ainsi nos liturgies ne comportent pas l’ex-
pression, que l’on retrouve dans la messe 
catholique, de « foi de l’Église ». L’Église est 
l’assemblée des fidèles, chacun ayant sa 
propre foi. 
 Une autre manière, sans doute complé-
mentaire et non pas opposée, de com-
prendre la foi pour certains protestants, est 
de l’envisager comme une recherche per-
sonnelle.  
 
 

 Là encore, on valorise l’aspect individuel  
 
plus que collectif. La foi est un parcours au 
cours duquel les convictions peuvent évo-
luer avec l’âge et les aléas de la vie. On n’a 
pas la même foi à six ans, à l’adolescence, 
comme jeune adulte ou comme personne 
âgée. 
 

Seul devant Dieu 
 

 Le doute, dans cette démarche, a toute 
sa place . Il fait partie de ce parcours de vie 
qui n’est pas linéaire. Il aide même à formu-
ler, reformuler sa foi. 
 En effet le témoignage suppose que l’on 
mette des mots sur sa propre conviction, 
qui est toujours à redéfinir grâce à la lecture 
biblique, la théologie et l’expérience spiri-
tuelle. 
 Ces manières d’appréhender la foi repo-
sent aussi sur une compréhension de 
l’Église, sans magistère. Le croyant se tient 
d’abord seul « devant Dieu » (comme Luther 
aimait à le répéter). 
 La question n’est donc plus de trans-
mettre la foi mais d’en témoigner afin que 
d’autres puissent découvrir ce chemin. Et ce 
témoignage relève autant de l’individu que 
de l’Église. Celle-ci, en agissant dans le 
monde et en permettant de vivre des expé-
riences de foi, devient une Église de té-
moins. 
 

Jean-Marie de Bourqueney 
Pour Reforme n° 4011 

28 septembre 2023 

Depuis 2 000 ans que le christianisme existe, la question de la transmission a été au 

cœur de la réflexion et de la pratique.  

Comment répondre à l’appel à l’universel que nous lance le texte de l’Évangile ? 
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Par Daniel Marguerat  

P armi toutes les caricatures dont deux 
mille ans de lecture chrétienne ont affublé 
Paul, celle du héros solitaire, colérique et in-
dividualiste est tenace. Je ne parle pas de 
sa prétendue misogynie, dont il faudra aussi 
parler. Mais restons sur la posture qui lui est 
attribuée : le missionnaire flamboyant et soli-
taire. Flamboyant, oui : l’Antiquité gréco-
romaine ne connaît pas de mission reli-
gieuse, conduite sous le nom d’un individu, 
aussi performante que la sienne. Faut-il rap-
peler que lorsque Constantin autorise le 
christianisme en 313, puis que Théodose en 
fait la religion d’État en 392, ces deux empe-
reurs appuient l’Empire sur la seule structure 
sociale solide à l’époque, à savoir le réseau 
des communautés chrétiennes, dont l’essen-
tiel a été fondé par la mission paulinienne ? 
 Flamboyant, oui, mais solitaire certaine-
ment pas. Un indice aurait déjà dû nous aler-
ter. Sur les sept lettres attribuables incontes-
tablement à Paul, six nomment des coau-
teurs : Paul et Timothée, Paul et Silvain, Paul 
et Sosthène, Paul et les frères… Seule 
l’épître aux Romains est signée de lui seul ; 
nulle surprise, cette lettre constitue sa carte 
de visite auprès d’une Église qu’il n’a pas 
fondée et qu’il sollicite pour le soutenir dans 
l’évangélisation de l’Espagne. La nomination 
de coauteurs est-elle une simple fioriture 

rhétorique, comme le pensent certains ? Ab-
solument pas. Car un autre indice vient con-
firmer cette pluralité auctoriale : la fréquence 
des « nous » dans la correspondance pauli-
nienne. Rien que dans la première lettre aux 
Thessaloniciens, 96 % des verbes sont en  
« nous », contre une présence homéopa-
thique du « je ». Lorsque l’apôtre veut parler 
de lui seul, il sait manier le « je ». 
 

Un travail d’équipe 
 

 Ainsi, une compréhension bien différente 
de l’évangélisation paulinienne s’offre à 
nous. À l’image du génie solitaire doit se 
substituer un Paul bien plus collégial que 
nous le pensions. Son entreprise mission-
naire autant que l’écriture de ses lettres fu-
rent une œuvre collective, un travail 
d’équipe, dont Paul fut l’animateur. Un ani-
mateur au caractère trempé, certes. Un ani-
mateur hyperconscient de sa vocation à 
évangéliser les nations, oui. Mais comment 
le réseau des communautés fondées par son 
évangélisation sur des milliers de kilomètres 
carrés aurait-il pu subsister, et survivre à la 
mort de l’apôtre, si celui-ci n’avait pas confié 
la gestion des Églises à des collaborateurs 
qu’il avait formés ? 
 

 En parlant de ses collaborateurs, ses « 
co-travailleurs » (syn-ergoi) comme il dit, 
faisons le compte. Il en cite nommément 43 
dans ses lettres, dont 21 femmes ! À quoi 
s’ajoutent 18 noms cités dans les Actes des 
Apôtres, mais absents des épîtres. À relire le 
chapitre 16 de l’épître aux Romains, on 
s’aperçoit de l’importance que revêt pour 
l’Apôtre des nations la nuée de ses collabo-
rateurs. Paul n’est pas un manipulateur ; il 
sait que la foi chrétienne s’inscrit dans un 
réseau de relations fraternelles et sororelles, 
le réseau des baptisés. « Vous êtes le corps 
de Christ et vous êtes ses membres, chacun 
pour sa part » (1 Co 12, 27). 

Paul prêchant sur l’Aréopage, à Athènes. 
Vitrail de l’église Saint- Paul de Genève 
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Écrire collectivement 
 

 Les épîtres dites pauliniennes sont donc 
le fruit d’une écriture à plusieurs. Pline le 
Jeune, avocat romain de la fin du premier 
siècle, nous aide à comprendre ce qu’était le 
processus d’écriture. Paul et ses collabora-
teurs conçoivent un texte qu’ils discutent et 
fixent peu à peu dans la mémoire. Une fois 
le texte stabilisé, ils le dictent à un secré-
taire, qui prend note sur une tablette de cire, 
puis retranscrit à l’encre de suie sur un pa-
pyrus. La rétention mémoriale couvre l’équi-
valent de 4 à 5 chapitres actuels. Le groupe 
conçoit alors la séquence suivante, qu’il dicte 
à son tour. Ainsi s’expliquent les change-
ments de ton ou de thème d’une séquence à 
l’autre. Une lecture attentive perçoit ici ou là 
des ratures dans l’écriture (exemple : 1 Co 1,
 16). C’est ainsi que l’apôtre, entouré de ses 
proches, répondait aux besoins et aux ques-
tions de ses communautés. 
 

Le rôle actif  des femmes 
 

 Combien de temps faudra-t-il encore 
pour casser la réputation misogyne de Paul ? 

Car l’apôtre fut un novateur dans le monde 
religieux du premier siècle. Il a fondé des 
communautés où cohabitaient, à égalité de 
valeur et de droit, juifs et non-juifs, hommes 
libres et esclaves, hommes et femmes. Il 
s’est inscrit dans la ligne de Jésus de Naza-
reth, qui avait choqué en intégrant des 
femmes à l’enseignement, jusque-là stricte-
ment réservé aux hommes. Au culte de Co-
rinthe, des femmes prient et prophétisent, 
tenant ainsi un rôle qu’on dirait aujourd’hui 
ministériel. Le fameux « que les femmes se 
taisent dans les assemblées » (1 Co 14, 34) 
est une mesure de discipline cultuelle, visant 
à atténuer le tohu-bohu des cultes corin-
thiens. Dans la foulée, ceux qui parlent en 
langues ou prophétisent sont réduits au si-
lence si d’autres ont pris la parole. D’une 
mesure d’ordre pratique, la tradition a fait un 
interdit de la parole féminine. Or, Paul 
n’interdit nullement aux femmes d’enseigner. 
Ce sont les épîtres pastorales, trente ans 
après la mort de l’apôtre, qui verrouilleront la 
place des femmes dans l’Église. 
 

Daniel Marguerat, exégète 
Pour REFORME n° 3999 

 .... A mes Yeux, la TOLERANCE est la plus  noble de Vertus, et la  plus belle. Rien  n'est pos-
sible  sans  cette  disposition de  l'âme . Elle est une question préalable à tout  contact  humain.  
La  tolérance ne fait renoncer à aucune idée , et ne  fait pas pactiser avec le mal.   Elle implique 
simplement qu'on accepte que d'autres ne pensent pas comme vous ... Sans   les  haïr  pour  ce-
la ..." 
 

Paul Henri SPAAK— Premier  président de l'assemblée générale des Nations Unies (1946) 
  à son discours en 1955, au 2éme congrès de Fraternité Mondiale 
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1 Pierre 1. 22—2. 3 119. 33-64  

1 Pierre 2. 4-10 119. 65-96  

1 Pierre 2. 11-17 119. 97-144  

1 Pierre 2. 18-25 119. 145 - 176  

1 Pierre 3. 1-7 131 
Malachie 1. 14—2. 10 
1 Thes. 2. 7-13 
Matthieu 23. 1-12 

1 Pierre 3. 8-12 120  

1 Pierre 3. 13-22 121  

1 Pierre 4. 1-6 122  

1 Pierre 4. 12-19 123  

1 Pierre 5. 1-7 124  

1 Pierre 5. 8-14 125  

1 Chroniques 21. 18-22. 5 63 
Prov. 8. 12—20. 32-36 
1 Thes. 4. 13-18 
Matthieu 25. 1-13 

1 Chroniques 22. 6-19 126  

1 Chroniques 23. 1-32 127  

1 Chroniques 2. 1-31 129  

1 Chroniques 25. 1-31 130  

1 Chroniques 26. 1-32 131  

1 Chroniques 27. 1-34 132  

1 Chroniques 28. 1-10 128 
Prov. 31. 10-31 
1 Thes. 5. 1-6 
Matthieu 25. 14-46 

1 Chroniques 28. 11-21 133  

1 Chroniques 29. 1-9 134  

1 Chroniques 29. 10-20 135  

1 Chroniques 29. 21-30 136  

Psaume 119. 1-32 137  

Psaume 119. 33-64 138  

Psaume 119. 65-96 23 
Ezéchiel 34. 11-17 
1 Cor. 15. 20-28 
Matthieu 25. 31-46 

Psaume 119. 97-144 139  

Psaume 119. 145-176 140  

Psaume 120 141  

Psaume 124 142  

 

 

Psaume 125 143  

Abdias 1. 21 144  

Jonas 1. 1-16 80 
Esaîe 63. 16—64. 7 
1 Cr. 1. 3-9 
Marc 13. 33-37 

Jonas 2. 1-11 145  

Jonas 3. 1-10 146  

Jonas 4. 1-11 147  

Habaquq 1. 1—2. 1 148  

Habaquq 2. 2-20 149  

Habaquq 3. 1-19 150  

Psaume 127 85 
Esaïe 40. 1-11 
2 Pierre 3. 8-14 
Marc 1. 1-8 

Psaume 12 1  

Proverbes 29. 1-27 2  

Proverbes 30. 1-14 3  

Proveres 30. 15-33 4  

Proverbes 31.0 1-31 5  

2 Pierre 1. 1-15 6  

2 Pierre 1. 16-21 
Luc 1. 46-

54 

Esaïe 61 1-11 
1 Thes. 5. 16-24 
Jean 1. 6-8, 19-28 

2 Pierre 2. 1-10 7  

2 Pierre 2. 10-16 8  

2 Pierre 2. 17-22 9  

2 Pierre 3. 1-9 10  

2 Pierre 3. 10-18 11  

Luc 1. 5-25 12  

Luc 1. 26-38 89 
2 Samuel 7. 1-16 
Romains 16. 25-27 
Luc 1. 26-38. 

Luc 2. 1-20 98 
Esaïe 52. 7-10 
Hébreux 1. 1-6 
Jean 1. 1-18 

Psaume 143 13  

Psaume 144 14  

Malachie 1. 1-14 15  

Malacie 2. 1-17 16  

Malacie 3. 1-12 17  

Malacie 3. 13-24 105 
Genèse 15. 1-6,21. 1-3 
Hébreux 11. 8-19 
Luc 2. 22-40 

« C'est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un 
signe : Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un 

fils, qu'elle appellera Emmanuel. »               Esaïe 7-14 
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BULLETIN D’ABONNEMENT REFLET 

(Cet abonnement n’implique pas l’adhésion à l’association cultuelle) 
 

  Mademoiselle       Madame        Monsieur      
    

NOM : ……………………………….   Prénom : ……………………. 
 

Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………...………………………… 

Code postal : ……………………..  Localité : ...………………………   : fixe ……………………… portable  ……………….……. 
                         courriel :  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ @ _ _ _ _ _ _ 
 

 s’abonne   se réabonne pour 1 an (6 numéros)  offre un abonnement à une personne de son choix ou à celui de la rédaction : 

(Nom, prénom et adresse :          ……………………………………………………..………………………………………………….. )                                                                                    

       20 € (normal)       30 € (soutien)      fait un don de : ……. € 

    Je m’oppose à ce que Les données me concernant soient utilisées par d’autres que les responsables de l’association cultuelle  et/ou                                                

 des administrateurs du Bon Foyer (Reflet), notamment à des fins de prospection. 
 

À adresser : Secrétariat LE BON FOYER  - 10 rue Pasteur  -  76210  BOLBEC 
Date d’abonnement :   ____________________   Signature : 

Ven  03 nov  10h00 Etudes bibliques Lillebonne (Temple, salle annexe) 
                        18h00  Réunion ACAT Temple de Lillebonne salle annexe 
 

Sam 04 nov  14h00  ½ heure pour Dieu à Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  05 nov  09h30  Culte Saint-Romain (S.C.)  
   10h30  Culte Lillebonne (S.C.)  

   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp (S.C.) 
 

Mar  07 nov  18h00  Conseil Presbytéral commun au Temple de Lillebonne 
 

Mer  08 nov  14h00  Espérance-Amitié : après-midi jeux et goûter (Bon Foyer)  
 

Sam 11 nov  15h00  Week-end Caté consistorial aux Essarts (Grand-Couronne)  

       (jusqu’à dimanche 12 novembre 16h00). 
 

Dim  12 nov  10h30  Culte Lillebonne culte d'offrande.  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.) 
 

Mar  14 nov  17h00  Café Théo (Bon Foyer) 
       « L’écologie et Eglise verte »  

Jeu  16 nov  14h30    Partage biblique chez Mme Boullen, 230 Rue Potiers à  Mélamare  
        Actes des Apôtres 
                      20h30  Chrétiens en débats au Havre, Maison diocésaine.   
 

Ven  17 nov    Synode régional à Criel-sur-Mer jusqu’au dim 19 nov  
 

Dim  19 nov  09h30  Culte St Romain  
      Pas de culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp. 
 

Mer   22 nov  12h00  Repas Espérance-Amitié (Bon Foyer) et Tombola Téléthon  
 

Jeu   23 nov  14h00  Partage biblique à Fécamp (62, rue Saint-Benoist) 
 

Sam  25 nov  10h00  Journée de Formation à la prédication (à Elbeuf, rue Guérot) 
 

Dim   26 nov  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte à Bolbec (S.C.) 
 

Mar   28 nov  10h00  Pastorale consistoriale à Evreux (jusqu’à 14h00)  

 

 



 

Ven  01 déc 18h00  Réunion ACAT au Temple de Lillebonne (salle annexe) 
 

Sam 02 déc  17h00 Catéchisme au Havre (Temple, 47 rue Anatole France)   jusqu’à 19h  
 

Dim  03 déc  09h30  Culte St Romain (S.C.)  
   10h30  Culte Lillebonne (S.C.)  

   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp (S.C.)   
 

Jeu  07 déc  14h00  Partage biblique à Fécamp (62, rue du Saint-Benoist).  
                        20h30  Groupe œcuménique Chrétiens en débats, maison diocésaine Le Havre :  

       « Chrétiens et Juifs » 
 

Ven  08 déc  10h00  Etudes bibliques Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  10 déc  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.)  
 

Mer  13 déc  14h00  Espérance-Amitié : après-midi jeux et goûter (B.F.) 
 

Jeu  14 déc  14h30  Partage biblique chez Mme Boullen, 230 Rue Potiers à Mélamare  
       Actes des Apôtres     
                         19h00  ACAT célébration dans le temps de l’Avent  
      (Salle Saint-Denis, centre paroissial catholique, Rue Dr Léonard à Lillebonne) 
 

Sam 16 déc  14h00  ½ heure pour Dieu Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  17 déc   10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec Arbre de Noël des enfants 
 

Mer  20 déc   17h00  Prière dans le temps de l'Avent (M.C.) 
 

Dim  24 déc  09h30  Culte Saint-Romain de Colbosc  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.) 
 

Lun  25 déc  11h00  Culte de NOËL à Fécamp pour les deux paroisses 
 

Dim  31 déc  10h45  Culte Bolbec 
 

Vacances de notre pasteur :  
Du 26 décembre au 1er janvier inclus. 
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APPELS D’URGENCE : 
Pasteurs : 
 Volker KRÖNERT  (Côte d’Albâtre/Caux - Lillebonne) : 02.35.31.02.32- 06.89.11.50.33  
       volker.kronert@hotmail.fr  
 Xavier LANGLOIS :  (Le Havre/Montivilliers/Etretat) :       02.35.42.52.26  
  
Laïcs responsables : 
 E. HAAS (Lillebonne) : 02.76.25.32.66 - 06.14.99.90.43  - haas.elisabeth@neuf.fr 
 G.SENECAL (Côte d’Albâtre/Caux) : 02.76.75.32.70 - 06.15.71.85.07 - ggsenec@sfr.fr 
 Secrétariat LE HAVRE : 02.35.42.52.26 - epu.lehavre@laposte.net  
 
Aumônerie des hôpitaux : 
 Violette DEHAIS (Le Havre) : 06.87.29.63.44 - violette.dehais@wanadoo.fr 
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« Christiane Strohl Passion : Psychanaly-
ser ! », une émission avec Olivier Arnera, comédien et 
Pierre Isenmann, auteur et psychanalyste.  

« Philippiens 4 : 4-9 » avec Philippe Baup, 
pasteur adventiste.  

 « Scorcese, filmer la passion », une inter-
view avec Aurélien Clappe, auteur.  

 « Ma Bible et moi », avec Éric Denimal, réali-
sateur de l’émission Ma Bible sur France 2.  
 

 « La vie funambule », une émission avec 
Marion Muller-Collard, théologienne et écrivaine.  

Pour les quatre émissions de l’avent ainsi 
que celle du 25 décembre, « Solaé » prendra une 
forme particulière et se jouera sur une mesure à trois 
temps : - une conversation avec une personnalité pro-
testante autour de Noël et de son attente - un titre de 
gospel interprété dans les studios de France Culture 
par la chorale Gospel’n Life Harmony - un conte pro-
posé par Claire Bonnaz.  Alors, laissez-vous emporter 
par cette valse de Noël à trois temps pour nous rappe-
ler qu’un jour Jésus est venu planter sa tente parmi 
nous.  
 

 Manon Soubeyran, directrice de la Fonda-
tion du protestantisme-Brigitte Martin, de la Fédéra-
tion de l’Entraide protestante-Jéma Taboyan, prési-
dente de l’U.E.E.L.- Gilles Boucomont, pasteur et pré-
sident de la Mission évangélique parmi les sans-logis-
Bernard Guillot, directeur du magazine Le nouveau 
messager et co-directeur de RCF-Alsace  
 

 Grand Dialogue sur l’hospitalité avec Ga-
brielle Halpern, psychologue, et un théologien protes-
tant.  

Ma Foi – La chute 
Décryptage des grandes thématiques de la foi. Avec 
aujourd’hui David, spécialiste du « Parkour » une disci-
pline qui consiste à franchir différents obstacles lors 
de courses effrénées, et le pasteur Yannis Gautier.  
 

 Ma Bible – Résiste ! Pour que 
Moïse existe  
Avec aujourd’hui :  Jean-Marc Razafindranary, anima-
teur biblique et comédien ; Corinne Lanoir, profes-
seure d’Ancien Testament ; Franck Meyer, professeur 
des écoles et Sara Garcia-Nicolas, professeure d’his-
toire géographie. 
 

 Félix Neff, apôtre des Htes-Alpes 
dans la collection « Histoire vivante du protestan-
tisme ». En 1825, un jeune suisse de 28 ans ouvre 
une école à Dormillouse, un village isolé de la Vallée 
de Freissinières dans les Hautes Alpes. L'année 
d'après, il ouvre la première École Normale de France 
pour former les instituteurs.  
 

 Matinée interreligieuse  
Une matinée exceptionnelle, proposée par toutes les 
émissions religieuses des « Chemins de la Foi » : «Dis
-moi ce que tu manges, je te dirai en quoi tu crois». 

Ma Foi (rediffusion) 
L'émission Ma Foi décrypte les grandes thématiques 
de la foi 
 

 : Ecriture. s  
L’émission de Marion Muller-Colard XXI siècles après 
Jésus-Christ  fait peau neuve et laisse place à une 
nouvelle formule : Ecriture. s.  
 

Rediffusion 

 

Programme spécial Noël  
 

Culte de Noël en Eurovision  
Un programme proposé par la RTS (Suisse)  
 

 Sur les traces de Jésus à Poitiers    
Un magazine œcuménique proposé par Présence Pro-
testante et Le Jour du Seigneur.
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Par Jean-Claude Deroche 

E n 2013 les deux Eglises, réformée et 
évangélique luthérienne tenaient à Lyon le 
premier Synode de l’Eglise unie qu’elles ve-
naient de constituer, l’Eglise protestante unie 
de France (EPUdF). Un symbole fort choisi à 
proximité de la confluence du Rhône et de la 
Saône. 
 C’était une des conséquences d’un mou-
vement plus vaste, de dimension euro-
péenne, qui avait vu en 1973 l’accord des 
Eglises européennes issues des réformes du 
WVI° siècle avec la Concorde de Leuenberg. 
2023 est donc à la fois le 10° anniversaire de 
l’EPUdF et le 50° de Leuenberg. 
 Le processus de la création d’une Eglise 
unie a trouvé son origine dans une demande 
de la paroisse luthérienne de Bourg-la-Reine 
dont l’assemblée générale de 2001 avait dé-
cidé d’interpeller dans ce sens les orga-
nismes directeurs des deux Eglises, le Con-
seil national de l’ERF et le Conseil exécutif de 
l’EELF. L’issue de cette démarche a montré 
qu’une initiative locale fut plus efficace que 
les tentatives venant « d’en haut » qui 
avaient été des échecs auparavant. 
 

Qu’en est-il aujourd’hui ? 
 

 Une union s’est bien réalisée au niveau 
national, avec un corps pastoral unique, un 
même système presbytéro-synodal dans 
toutes les régions. Une déclaration de foi 
commune a été adoptée en 2017. On peut 
remarquer ici que cette Déclaration n’a pas 
été un préalable à l’union, celle-ci s’étant réa-
lisée auparavant, montrant ainsi la grande 
confiance réciproque des parties. Les liens 
internationaux de chacune des deux Eglises 
ont été partagées et l’EPUdF est membre à la 
fois de la Fédération luthérienne mondiale et 
de la Communauté mondiale d’églises réfor-
mées, des côtés luthérien et réformé respec-
tivement. 

  
 Le sous-titre de cette Eglise, 
« Communauté luthérienne et réformée » 
montre volontairement que les aspects réfor-
més et luthériens n’ont pas disparu mais 
qu’ils coexistent au sein de l’Union. Puis-
qu’une Déclaration de foi unique a pu être 
adoptée, ces particularismes s’expriment 
principalement au niveau de l’ecclésiologie. 
Dès le début du rapprochement, il avait fallu 
conserver deux expressions pour les com-
munautés locales, église locale pour les ré-
formés, paroisse pour les luthériennes. Ceci 
exprime bien deux conceptions qui subsis-
tent quant à la réalité locale. Dans cette ec-
clésiologie, une église locale se sent respon-
sable de la totalité des responsabilités chré-
tiennes là où elle est implantée alors qu’une 
paroisse n’assume cette totalité qu’en asso-
ciation avec d’autres. Cela s’est concrétisé 
par le maintien des inspections ecclésias-
tiques en milieu luthérien, état de fait facilité 
par la concentration géographique de ces pa-
roisses dans le pays de Montbéliard et au-
tour de Paris. Ainsi la réalité luthérienne au 
sein de l’EPUdF s’exprime par l’organisation 
des Inspections légèrement différente des 
autres régions puisqu’à côté du Conseil Ré-
gional et de son Président il y a un Inspec-
teur élu directement par le Synode régional 
pour un mandat qui ne coïncide pas avec ce-
lui du Conseil. Cela montre aussi que la com-
posante luthérienne de l’EPUdF ne se com-
prend pas elle-même comme un courant 
théologique comme il y en eut après l’Union 
réformée de 1938 car au-delà d’une théolo-
gie il s’agit ici d’une ecclésiologie. 
 Après dix années de ce système on peut 
envisager de réfléchir à un premier bilan. En 
2013, nombreux étaient ceux qui avaient en-
core un goût d’inachevé. C’est sans doute 
une caractéristique bien française d’imaginer 
les structures institutionnelles comme iden-
tiques sur tout le territoire de la République. 
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A l’inverse l’Eglise peut s’accommoder d’une 
plus riche diversité. On connaît la diversité au 
sein de la Communion anglicane comme les 
différentes composantes de l’Eglise catho-
lique romaine. De fait cette diversité d’organi-
sation entre les régions ne pose pas tant de 
difficultés qu’on aurait pu craindre. On a vu 
se multiplier les échanges dans le corps pas-
toral entre les régions et les inspections, 
même chez les nouveaux arrivants dans le 
ministères. 

 Finalement ce qui fait le lien au sein de 
cette EPUdF c’est à la fois la Déclaration de 
foi, le régime presbytéro-synodal, et l’unique 
rôle qui rassemble tous les ministres. 
 

Jean-Claude Deroche 
Pour Evangile et liberté 

N° 369 – juin 2023 

Par Gilles Castelnau 

L E SYNODE CATHOLIQUE devrait, nous dit 
la grande presse, ouvrir la voie au mariage 
des prêtres, à l’ordination des femmes, à la 
reconnaissance de l’homosexualité, etc., car 
ces blocages de l’Église catholique sont res-
ponsables de la désaffection des fidèles. 
Certes. […] Les abus sexuels commis par 
des prêtres, dont l’existence même est vitri-
fiée par les structures de leur Église et qui 
enseignent et dénoncent une morale non 
crédible venue d’ailleurs, suscitent forcément 
une attitude globale de rejet qui se répercute 
sur la doctrine de l’Évangile. Oui, tout à fait. 
 Mais, à mon avis, ce n’est rien de tout 
cela que le synode devrait discuter en priori-
té. En effet, les autres Églises sont débarras-
sées depuis cinq siècles de toute autorité 
centralisatrice et omnipotente. Elles sont li-
bérées depuis 50 ans de toute misogynie ex-
cluant les femmes du ministère. 
 Elles se sont, pour la plupart, détendues 
à l’égard de l’homosexualité. 
 Et pourtant aucune ne peut prétendre se 
porter bien. Les convictions qui se répandent 
le plus rapidement et séduisent la jeunesse 
sont l’agnosticisme et l’athéisme. Ce dont le 
synode devrait se préoccuper – et les res-
ponsables des autres Églises aussi – me 
semble donc être la méconnaissance par le  
 

 
grand public du contenu fondamental de la 
prédication chrétienne : l’esprit de liberté, le 
dynamisme, le courage d’affronter la vie que 
fait monter en nos cœurs la Présence créa-
trice du Souffle de Vie que l’on n’ose prati-
quement plus appeler « Dieu » à cause de 
toutes les horreurs qui ont été faites en son 
nom. Le Dieu « Père » céleste tout-puissant, 
omniscient, […] est récusé à juste titre par 
une majorité de nos contemporains qui 
constatent qu’en réalité il laisse faire les 
tremblements de terre, les guerres, les can-
cers et les injustices. 
 Mais toute la Bible nous parle du « Saint-
Esprit », Dieu intérieur et parmi nous […] 
qui anime le petit David pour vaincre le ter-
rible géant Goliath, qui pardonne le paralysé 
sans attendre le Yom Kippour, réhabilite Jé-
sus vainqueur de la tombe. Pourquoi une 
telle prédication a-t-elle tant de peine à se 
faire entendre dans les diverses chaires 
chrétiennes alors qu’elle correspond à toutes 
nos préoccupations fondamentales ? 
 

GILLES CASTELNAU 
Dans le forum de REFORME 

Hebdomadaire protestant 
N°4013 du 12/10/2023 
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OBSÈQUES :  
 

 Le 07 septembre, nous avons été ensemble 
au Temple de Bolbec, pour remettre Pierre 
LECHEVALIER entre les mains du Seigneur. Il 
est décédé dans sa 93ième année. Pierre a été 
un pilier important et la mémoire de notre 
Eglise.  
Reconnaissants de la vie que Dieu lui a don-
née, nous prions que le Seigneur console 
Raymonde, son épouse, ses fils, ses petits- et 
arrière-petits-enfants, nièces et neveux, oui, 
tous ses proches et amis. 
 

 Le 29 septembre, lors des obsèques de 
Mme Ginette THOREL, née LEMAIRE, décé-
dée dans sa 77ième année, l’Evangile de la Ré-
surrection a été annoncé au Temple de Lille-
bonne  
Que le Seigneur donne la paix à ses filles, 
nièces et neveux, proches et amis.   
 

 Le 19 octobre, lors des obsèques de Ber-
nard MASSART, décédé dans sa 86ième année, 
l'Evangile de la Résurrection a été annoncé au 
Temple de Lillebonne. 
Pensons à Jeannine Gueguen, ses proches et 
ses amis dans nos prières !  
 

  
 

CULTE DES MOISSONS :  
 

Dimanche 03 septembre , nous étions une 
soixantaine, venus des trois paroisses et de 
l’étranger, pour ce culte et cette journée à 
Saint Antoine La Forêt.  

Soleil, lumière, chants, prières … cette jour-
née d’église a été une journée de fête et de 
fraternité mais aussi de réflexion.  

Le pasteur Christian Apel de la fondation John 
Bost à Roumare, nous a livré la prédication et 
nous a conduit dans une réflexion l’après midi 
sur le thème du handicap, en attirant notre at-
tention sur la différence entre l’intégration, 
vouloir faire de l’autre un même que soi, et 
l’inclusion, l’accueil de l’autre dans sa diffé-
rence.  
A méditer …  

Xavier Langlois,  
pasteur  au Havre 
Pour Cap de Caux 

Eglise verte : ruches dans la cour du temple 
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FÊTE DE RENTRÉE DE L’EGLISE :  

Le dimanche 24 septembre 2023, notre Eglise 
a fait sa rentrée officielle.  
Après le culte, nous nous sommes retrouvés 
au Bon Foyer magnifiquement décoré, comme 
à l’habitude, par Clotilde et Alexandre Lainé, 
pour un repas fraternel. 

Peu de monde cette année (nous étions vingt-
cinq convives, principalement du groupe Es-
pérance-Amitié) mais l’équipe cuisine nous 
avait préparé un excellent repas. 
Avec un peu de retard, notre pasteur nous a 
fait voyager dans le temps et dans l’espace 
avec une conférence sur le thème « Les 
arbres dans la Bible ». 
 

REPAS D’AUTOMNE DU BON FOYER 

Ce repas d’automne autour d’une choucroute 
a eu lieu le vendredi 20 octobre. 

Moins de monde cette année mais pour au-
tant les quarante quatre participants ont ap-
précié cette soirée qui s’est passée dans une 
ambiance sereine après que notre président 
ait remercié les présents et les bénévoles 
ayant œuvré pour que cette soirée puisse se 
tenir (le loup n’avait pas encore mangé les pe-
tits cochons .... 
Un petit bénéfice de  250 € pour cette soirée 
qui seront versés au budget du Bon Foyer.  
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SYNODE REGIONAL A CRIEL SUR MER 
 

Le synode régional 2023 se déroulera du ven-
dredi 17 novembre au 19 novembre à Criel 
sur Mer. 
Nos délégués  (Volker Krönert, Janice Du-
rand, Elisabeth Haas et Françoise Lebouvier) 
auront entre autres, à voter les bilans 2022 et 
les contributions financières 2023, ainsi que 
d’autres sujets présentés dans le document 
préparatoire.  
Il n’y aura pas de culte à Lillebonne le 19/11, 
nous sommes tous invités à nous rendre à 
Bolbec. 
 

FORMATION À LA PRÉDICATION ET A 
LA DIRECTION DES CULTES 
 

La prochaine journée est prévue le samedi 26 
novembre 2023 à Elbeuf, rue Guérot. 
Si vous souhaitez participer à cette journée, 
merci de contacter notre pasteur (Flyers dans 
nos temples). 
 

ARBRE DE NOEL DES ENFANTS 
 

C’est le dimanche 17 décembre 2023 que 
l’arbre de Noël des enfants aura lieu cette an-
née. 
A l’issue de ce temps de culte particulier, 
nous partagerons un moment de convivialité 
 

MARCHE DE NOEL 
 

Ce même jour débutera le marché de Noël. 
Nous comptons sur vous pour l’achalander et 
pour y effectuer quelques achats … 
 

CULTE DE NOEL A FECAMP 
 

Culte unique pour les paroisses de Côte d’Al-
bâtre et de Lillebonne à Fécamp le 25 dé-
cembre à 11h00. 
Covoiturage possible! 
 

REPAS TELETHON 
 

Comme chaque année, Espérance-Amitié 
s’inscrira dans la chaîne de solidarité du Télé-
thon, le mercredi 22 novembre à partir de 
12h00. 

Une tombola, maintenant traditionnelle, sera 
organisée au bénéfice de l’association Télé-
thon du canton de Bolbec. 
Venez nombreux et/ou adressez-nous vos 
dons … Merci 
 

 

RECONNAISSANCE DU STATUT 1905 
 

Nos deux associations ont obtenu la recon-
naissance du statut « Associations cultuelles 
loi 1905 » pour 5 ans après bien des difficul-
tés administratives  (nos dossiers ont d‘abord 
été refusés en version dématérialisée et il 
nous a fallu les refaire en version papier …). 
 

ELECTIONS 2024 
 

Lors de nos assemblées générales de 2024, 
nous aurons à nommer les nouveaux conseils 
presbytéraux de Côte d’Albâtre/Caux et de Lil-
lebonne. 
Continuerons-nous à fonctionner avec les 
mêmes conseils représentant les deux pa-
roisses, ou reprendrons-nous notre liberté? 
Aurons-nous les ressources locales suffi-
santes pour discerner douze conseillers ou 
aurons-nous même seulement six conseil-
lers? Les sortants bénéficieront-ils des déro-
gations obligatoires s’ils souhaitent ( ou si 
vous souhaitez ) se représenter? 
Retrouverons-nous des ressources finan-
cières suffisantes pour respecter nos engage-
ments? 
« Il est difficile de maintenir un tissu associa-
tif lorsque les forces vives diminuent, lorsque 
la disponibilité des unes et des autres n’est 
plus si évidente, lorsque les obligations lé-
gales demandent des compétences que l’on 
n’a pas toujours localement … »  

(document synode » 

Mobilisons-nous . 



 

LE BON FOYER 
10 rue E.Dupray BOLBEC 

RECETTES DE GRAND-MA 

Président:   Volker KRÖNERT   

Vice-Présidente :  Christiane SIEURIN    

Secrétaire :   Sylvaine BRASSE 
Trésorière :  Catherine SENECAL  

 

Cotisations ( janvier à décembre) 
Couples : 20,00 € -Adultes : 13,00 € 

Enfants :   6,00 € 

 

PROCHAINES RÉUNIONS : 
ouvertes à toutes et à tous  
 

Mercredi 08 novembre 2023 
A partir de 14h00 

Jeux et goûter 

 

Mercredi 22 novembre 2023 

A partir de 12h15 

REPAS Espérance-Amitié 

Avec loterie Téléthon 

 

Mercredi  13 décembre 2023 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

Mercredi 10 janvier 2024 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

Samedi 27 janvier 2024 

A partir de 09h30 
Assemblee Générale du Bon Foyer 

suivie d’un moment convivial 

 

EN CAS D’URGENCE 
Ou POUR LE COVOITURAGE 

VOUS POUVEZ  NOUS APPELER  

 02.35.31.02.32  

 02.76.75.32.70 

ESPERANCE 
AMITIE 

GÂTEAU AUX POMMES DE L’ONCLE RENE 
transmis par Evelyne Lesausse 

 

 

 

 

 

 
 

INGREDIENTS 
 

    1 Tasse de farine,         1 tasse de sucre 
    6 cuillerées de lait,      3 cuillerées d’huile 

 1 paquet de levure,         1 pincée de sel 

 2 x   1 œuf entier,      80 gr de beurre 

 3 cuillerées de sucre      Une crème anglaise 
 

1) Couper des pommes en petits morceaux   
2) Beurrer et fariner un moule à cake 
3) Remplir aux 3/4 de morceaux de pommes 
4) Mélanger    
5) Cuire 30 mn au four à 180° 
6) Pendant ce temps, mélanger  fondu et 
7) Puis verser ce mélange sur le gâteau  déjà risso-

lé et remettre au four 1/4 d’heure 
8) Servir nature ou avec  (facultatif) 

 

☺☺☺   Régalez-vous     ☺☺☺ 
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Rappelons quelques dates : 

La construction du temple a été décidée, en 
1791, afin « que la société puisse se réunir 
toute entière » (Elle devait se réunir alors 
en deux lieux différents ne proposant donc 
qu’un culte tous les quinze jours …). Les 
« anciens » ont alors convoqué l’assemblée 
générale préférant s’exposer aux reproches 
d’une excessive circonspection, qu’à des 
ombrages, injustes sans doute,  mais qui 
pourraient troubler la paix et l’heureuse 
concorde dont la société a joui jusqu’à pré-
sent »…Il ne sera inauguré qu’en 1797 

En 1858, il est décidé de construire une 
nouvelle salle du consistoire afin de pouvoir 
accueillir les enfants de la catéchèse (école 
biblique et catéchisme). Elle sera construite 
au-dessus de la précédente et ne devra pas 
dépasser six mètres trente de large et sept 
mètres trente-trois de haut ! A l’initiative 
du pasteur Sohier, un portique sera installé 
en 1877. 

Le temple étant devenu … trop petit (Lors 
de l’adjudication des bancs, les anciens 
avaient dû refuser plus de quarante de-
mandes !!!), il est donc décidé, en 1850, de 
construire une tribune et d’y placer l’instru-
ment de musique (un orgue-harmonium), 

de déplacer au ‘fond du temple’ la chaire 
qui se trouvait sur l’un des côtés mais aussi 
de remplacer par une grille le mur qui sépa-
rait la rue d’Orteuil de la cour du temple…  

Ces travaux ne pourront être réalisés qu’en 
avril 1862 ! 

Mais la chute d’un modillon interrompt ces 
projets ! Cet incident qui aurait pu avoir des 
conséquences fâcheuses pour le pasteur 
Bonnard car, juste à l’issue de son sermon 
ce bloc de près de dix kilogrammes tombait 
à vingt centimètres du pasteur et s’écrasait 
sur le parquet ! Les chantiers seront donc 
plus importants que prévu, occasionnant de 
la poussière et des soucis financiers. Se 
pose alors la question de construire la nou-
velle chaire … C’est le président de l’assem-
blée de l’époque qui emporte la décision au 
motif « d’éviter tout problème dans le cas 
où un pasteur aurait un organe faible » ! 
Cette chaire ne sera construite (et dépla-
cée) que treize  ans plus tard … 

Entretemps l’orgue avait été acheté et posé 
en 1852 … nous ne reviendrons pas sur les 
multiples péripéties survenues entre la Mai-
son Cavaillé-Coll et le consistoire !!! 

C’est en 1856 que le facteur d’orgue de 
Rouen, Monsieur Leduc, est remplacé par 
Monsieur Maillard dont nous avons retrouvé 
le courrier. Monsieur Maillard effectuera une 
révision complète de l’instrument pour la 
somme de quatre cents francs comme pré-
vu dans le courrier retrouvé. L’instrument 
sera entièrement nettoyé et amélioré 
(changements de quelques jeux, ajout d’un 
second clavier…)il faudra cependant ajouter 
pour d’autres travaux deux-cent-vingt-cinq 
francs de l’époque.  

Raymonde Lechevalier nous a transmis, retrouvée dans les archives de l’Oncle Pierre, une 
lettre datée de 1864 de Monsieur Maillard, facteur d’orgue au Havre, proposant ses ser-
vices pour nettoyer l’Orgue, le remettre en état et en modifier quelques jeux … pour la 

somme de 400 francs …  que s’était-il passé? 



 

Horizontalement : 1 Rachat des péchés 
par Christ - 2 Dans le temps présent, il y a 
un reste conformément à celle de la grâce 3 
Christ faisait souvent cela des paroles de 
l’AT - Ancienne mesure de capacité en Israël 
qui correspond à 220 litres - 4 Un chrétien 
devrait … manifester sa foi - Fils de Zérach -  
5 On en a fêté des milliers en désordre - Tri-
bu d’Israël - 6 Avala Jonas - Endroit à la 
frontière de Zabulon -  7 Le chrétien l’est sur 
la terre - 8 Se donne avant d’entonner un 
cantique en l’absence d’instruments - Là 
sont les Syriens - 9 Benjamite descendant 
de Béla - Préfixe d’origine latine qui indique 
un mouvement en arrière  - 10 C’était Esaü 
- Donna l’apparence d’une pierre du pecto-
ral. 
 
Verticalement : 1 Le chrétien l’est avec 
Dieu - 2 Prophète -  Fils de Béla - 3 Israël 

l’était avec les Philistins - Voyelles du nom de la ville où fut retrouvée la Pierre de 
Moab (ou celle de Mésha) - 4 Couleur du manteau dont Jésus a été revêtu dans le pré-
toire - 5 Prises à Matthieu - Descendant d’Aser, père de Paguiel -  6 L’Ecriture en est 
remplie (sans le début ni la fin) - Jésus marcha sur elle - 7 Nom hébreu donné par la 
tradition juive à la loi de Moïse - 20° et 7° lettres de notre alphabet - Divinité de 
l’Egypte ancienne -  8  Les paraboles de la Bible doivent l’être à jamais - 9  Pluies 
bienfaisantes, image de la bénédiction - 10 Ancêtre de Christ et de Shealthiel aussi - 
Chef du palais d’Ela, roi d’Israël. 
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Que faire pour attirer de nouveaux parois-
siens aux cultes dominicaux? 

 
Un pasteur qui voulait attirer au culte un 
protestant de sa ville qu’il savait hostile aux 
prédications mais amateur de belle mu-
sique lui vanta le talent de l’organiste! 
L’homme accepta de venir l’écouter, mais 
déclara au prédicateur qu’il se boucherait 
les oreilles pendant les temps liturgiques.  
C’est ce qu’il fit! 
Mais pendant le culte, une mouche opi-
niâtre voleta autour de son visage. Ses al-
lées et venues l’importunèrent tant qu’il le-
va la main d’une de ses oreilles pour chas-
ser définitivement l’insupportable insecte. 
C’est à ce moment que le pasteur s’écria : 
« Que celui qui a des oreilles pour entendre 
entende! » 
Et l’homme, surpris, écouta! 
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L’HUMOUR PROTESTANT 
Historiettes recueillies par M Edouard JALLOIS - 1963 

Conservé par l’Oncle Pierre aux archives paroissiales 



 

DES RENCONTRES QUI ONT TOUT CHANGÉ 

Jésus a croisé leur chemin 
JOAN CAMPBELL   
EDITIONS LLB 
150 pages - 16,00€ 
 
Fictions bibliques 

Vingt récits grouillant de vie et de détails transportent lecteurs et lectrices au cœur de scènes 
bibliques familières, permettant de les redécouvrir avec une fraicheur inattendue. Après 
chaque histoire, une réflexion et une prière nous invitent à puiser dans nos propres moments 
d’intimité avec Jésus pour discerner ce que la scène aurait à nous faire découvrir aujour-
d’hui. 
Un appel aux hommes de bonne volonté. 
L’approche, inspirée de la méthode de prière ignatienne, encourage l’immersion dans une 
scène biblique en vue d’une rencontre intérieure avec le Christ.  
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LE PARCOURS DE LA BENEDICTION 
DANIEL ATTINGER 

EDITIONS OLIVETAN 
652 pages - 42,00 €  

 
Quelle est la logique de l’Évangile selon Luc ? 

Telle est l’intention qui traverse ce commentaire. Sans se présenter comme une étude exégé-
tique ou scientifique, mais la supposant, il entend offrir une nourriture spirituelle à qui-
conque est en recherche de contenus pour sa propre foi. 

L’un d’eux est que Jésus est la bénédiction de Dieu sur l’humanité – cette bénédiction que 
Zacharie, dans la première scène de l’Évangile, n’a pu prononcer dans le temple de Jérusa-
lem, car il a été frappé de mutisme. L’Évangile apparaît alors comme le récit du parcours ef-
fectué par cette bénédiction, jusqu’à ce qu’elle puisse être finalement prononcée dans la der-
nière scène, celle du retour du Christ auprès du Père.. 

COMMENCER UNE ECOLE DU DIMANCHE 
ADAPTÉ PAR TIMOTHÉE ET JACQUES GLOAGUEN  
EDITIONS FOI ET VICTOIRE - LILLEBONNE  
64 PAGES -  6,10 €  
 
 
 
 
L’enseignement oral qui se donnait dans l’église primitive était le premier maillon d’une 
transmission de la Bonne Nouvelle de l’Evangile. 
Pour que cette transmission se continue, Dieu a appelé au cours des siècles (et appelle en-
core aujourd’hui) des hommes et des femmes qui ont accepté de prendre au sérieux son 
commandement d’enseigner toutes les nations (Matthieu 28.19).  
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Il naquit dans une écurie  

la nuit de Noël 

Pour le fils de Dieu,  

quel étrange lieu 

Il mourut sur une croix  

entre deux brigands 

Pour le roi des rois,  

quel étrange endroit 

 

Tu es la plus belle  

parmi les plus belles 

La plus belle  

des chansons d’amour 

Quand je te chante,  

j’ai le cœur en joie 

Car elle parle de l’amour  

de Jésus pour moi 

 

Texte : N-A Chefneux - 1972 

Dessin au crayon : Raymond Siméon 


